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 1er Dimanche de l’Avent 2024 
Dimanche 01 décembre 2024 

(Elie : Coliturge 1 - Armelle : Coliturge 2 et Raymond : aux orgues) 
Liturgie : Emmanuel B. – Prédication : Pasteure Isabelle D. 
« Entrer dans le temps de la Justice de Dieu » 

 

1. Accueil (Elie) 

2. Jeu d’orgue (Raymond) 

3. Invocation - Salutation : EB 
Bien aimés dans le Seigneur Jésus-Christ,  

C’est au nom du Père Céleste que je nous accueille ce matin !  
C’est en Jésus-Christ, son Fils, que nous sommes réunis !  
C’est l’Esprit Saint qui vient nous conduire, dans la vérité et dans l’amour ! 
Que la grâce et la paix nous soient données de la part de Dieu notre Père, de notre Seigneur 
Jésus Christ et par l’action du Saint-Esprit ! (Philippiens 1 : 2) Amen !  

En ce premier dimanche de l'Avent s’ouvre la nouvelle année liturgique, une nouvelle année 
spirituelle. En ce début du temps de l'Avent s’ouvre l’année liturgique dite « année C » où 
l’évangéliste Luc sera désormais notre guide pour méditer l’Evangile. 

« Veillez et priez en tout temps, afin que vous ayez la force... de paraître debout devant le 
fils de l'homme. » (Luc 21,36). 
Avec cet extrait de l’Evangile selon Luc, l'Evangile se présente à nous comme une urgence, 
et pourtant, nous avons trop souvent tendance :  

à nous assoupir dans les habitudes de notre quotidien,  
à devenir paresseux dans notre quête de la vérité,  
à nous courber devant les fatalités de notre vie et de notre monde.  

Frères et sœurs,   
A chaque jour nouveau s’ouvre une année de grâce ! Vous et moi réunis par la foi en un 
même corps, Dieu renouvelle sa promesse d’amour et de vie éternelle en nous. Aujourd'hui 
nous voulons prendre le temps de la veille, de l'écoute attentive de l'Evangile. Nous voulons 
prendre le temps de la prière, du dialogue, du face à face avec Dieu. Nous voulons prendre 
le temps de la halte, afin de trouver la force nécessaire, pour nous tenir debout, adultes et 
responsables, devant Dieu et devant les hommes, au nom de l'Evangile de Jésus-Christ.  

Le temps de l’Avent qui dure 4 semaines est une occasion propice pour chaque chrétien et 
chrétienne de faire le bilan de sa vie et surtout de sa marche vers et avec le Seigneur. Ce 
temps est souvent limité à la seule préparation de Noël, alors qu’il renvoie à la fois aux 
différentes venues du Seigneur parmi les hommes : hier par sa naissance (Il est venu), 
aujourd’hui en nos âmes (Il vient/Il est là), demain son avènement dans la gloire (à la fin des 
temps - Il reviendra). Le temps de l’Avent est donc la période de préparation et d’attente 
durant laquelle les fidèles se préparent à célébrer simultanément ce triple avènement.  

Chaque dimanche de l’Avent, on allume une bougie, pour arriver au 4e dimanche avec 
l’ensemble des bougies soient allumées. Les bougies symbolisent la lumière qui nous sort 
des ténèbres et qui éclaire notre chemin vers Jésus qui est la Vraie Lumière des nations. 
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Les bougies sont aussi le symbole de la paix, la paix intérieure en chaque croyant(e) et la 
paix parmi les humains.  

L’usage veut que l’on donne un symbole à chacune d’elle. Parfois c’est la foi ou 
l’espérance, la paix, le pardon et la joie. Mais, chaque famille ou chaque Communauté 
croyante peut attribuer un nom à la bougie selon son vœu ou l’idéal qui l’aiderait à rester 
dans la lumière que Christ nous donne.  

4. - Allumage de la 1ère bougie (Nicole et Michel Tréhan) 
- Lecture du texte présentant les 4 bougies (Nicole et Michel Tréhan) 

Chaque année, Jacqueline Verstraete prépare une couronne de l’Avent et attribue un nom 
aux 4 bougies, selon ce que le thème de l’année lui inspire.  
Cette année, elle a choisi les verbes TRANSMETTRE - ACCEPTER - COMPRENDRE - 
APPLIQUER. Voici le message qu’elle aimerait nous transmettre à l’entrée de l’Avent :  
 

« Nous vivons en des temps où l’on est sans cesse branché, connecté, grâce à nos 
appareils numériques, et où l’on communique beaucoup …  
 

Pour cet Avent, 4 verbes sont importants.  
 

1) Transmettre : c’est un verbe très important : nous recevons des informations qui  
nous sont transmises de toutes parts et que nous transmettons.   
Il nous faut veiller à ce que la transmission se fasse bien et que le message soit bien 
compris, par nos enfants notamment.  
Cette transmission se fait par la création, l’art, dans les différentes religions, qui chacune 
transmet son message par des œuvres artistiques tout comme par les textes.  
Il nous appartient de veiller à ce que les valeurs nous parviennent dans des codes 
contemporains. 
 

2) Accepter : on nous envoie des informations que l’on doit mettre en pratique ;  
Dans nos échanges avec nos proches, nous faisons en sorte de les accepter. 
Nous les acceptons … sans nécessairement les comprendre…  
 

3) Comprendre : il nous faut donc essayer de les comprendre : cela demande un  
effort, et cela me rapproche de l’autre. Ce n’est pas parce que j’ai accepté ce qui anime 
l’autre que j’ai vraiment compris ce dont il est question.  
Il faut faire des efforts pour comprendre ce que l’autre me transmet.  
 

4) Appliquer : après avoir accepté et compris ce qui m’a été transmis, il me faut  
l’appliquer, le mettre en pratique pour en assurer la continuation. 
 

Ces 4 bougies sont tout un programme que nous pourrions mettre dans un ballon, qui va 
dans l’air, relié à la simplicité de Jésus.  
Celui qui a communiqué son style et son code, c’est Jésus, car il nous a donné les 
préceptes de vie par sa VOIX qui était son moyen de communication. 
Dans sa simplicité, Jésus nous a transmis un message qui est devenu mondial, et ce sans 
câble ni fil - par son amour et sa miséricorde. » 
 

5. Louange EB  
Notre Père céleste regarde en ce moment son peuple rassemblé qui se prépare déjà à fêter 
dans la joie la venue de son Fils Jésus-Christ dans le monde. Prions sans cesse pour qu’Il 
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nous garde éveillés dans la foi et qu’Il nous donne de vivre ce temps d'Avent dans 
l'espérance de la venue de son Fils Jésus, le Christ, notre Seigneur, qui est vivant avec Lui 
et le Saint-Esprit. Notre Sauveur et notre Roi approche, venez, adorons-le ! Rendons grâce 
au Seigneur pour ce temps « favorable » qu’Il nous ouvre en ce jour. Oui, rendons grâce à 
Dieu, car éternel est son amour. Seigneur, ouvre nos lèvres et nos bouches publieront ta 
louange !  

6. ALL 31/09 (1, 2, 3, 4) : « Comment te reconnaître »  
 

7. Histoire aux enfants - Le temps de l’Avent  EB  
1) Cette étoile qui éclaire la route vient de Jésus.  
Observez l’image. Où est ce que cette route nous 
amène ? La route va là où le Bébé Jésus est 
couché. En suivant cette route et cette étoile, nous 
arrivons à Jésus.  
2) Fermez les yeux.  
Imaginez-vous sur cette route et vous allez là où 
est Jésus. Qu’est-ce que vous voyez ? Vous ne 
voyez rien. Les yeux fermés, imaginez-vous que 
sur cette route il y a un grand trou alors que vous 
marchez dans l’obscurité. Qu’est-ce qui va se 
passer ? Oui, vous tomberez dans ce trou.  
3) Ouvrez vos yeux.  
Imaginez-vous que vous êtes nombreux sur cette 
petite route. Accompagnez-vous les uns les autres 
sur ce chemin et éclairez votre route mutuelle - 
vous ferez ainsi la joie de vos parents  et de votre 
Père céleste.  
4) Le temps de l’Avent, qui vient avant Noël, est 
donc un moment de nous rappeler que nous ne 
devons pas marcher dans l’obscurité alors que 
Jésus est notre lumière, que nous devons être 

vigilants pour ne pas tomber dans les trous tendus en pièges sur notre chemin vers Jésus. 
C’est aussi un moment qui nous rappelle qu’il faut toujours faire aux autres ce qui est bien 
et non leur faire du mal. Le mal c’est le péché et le péché n’apporte le bonheur à personne. 
Voilà pourquoi nous allumons ces bougies qui symbolisent cette lumière de Jésus qui est 
toujours là pour nous guider. Disons ensemble et à haute voix : Chaque jour, je vais 
essayer de devenir semeur de bonheur ! Amen !  

8. Sortie des enfants pour aller au CDE et chez les Benjamins - jeu d’orgue  

9. Liturgie de la pénitence  EB   
- Dans sa grâce, Dieu a visité son peuple, il a montré sa miséricorde envers nos pères, il 
s’est rappelé son alliance sainte. Aujourd’hui encore, Dieu nous libère et nous fait 
miséricorde. Il nous pardonne et nous renouvelle dans l’alliance de son amour. Alors, 
n’endurcissons pas nos cœurs ! Soyons humbles et repentants. Chantons la strophe 1 du 
cantique…. 
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10.  ALL 31/17 (1) : « O mon peuple, prends courage »   

- Seigneur, tu pardonne sans mesure nos péchés. Quand nous sommes perdus, tu nous 
redresses et tu nous montres le chemin du bonheur. Mais nous ne te sommes pas 
reconnaissants comme tu en es digne. Prends pitié de nous !  
- Quand le doute et la peur nous accaparent, Seigneur, tu nous redonnes courage et tu nous 
montres le chemin de l’Évangile. Seigneur prends pitié de nous.  
- Quand nos propres désirs nous aveuglent, Seigneur, tu nous fais entendre la détresse de 
nos frères et sœurs et tu nous montres le chemin du Royaume. Mais nous n’avons pas offert 
ton amour à notre prochain selon ta volonté. Christ notre Sauveur, prends pitié de nous ! 
Chantons la strophe 3 du cantique…. 

11.  ALL 31/17 (3) : « O mon peuple, prends courage »   

- Dieu ne veut pas que nous redevenions esclaves du péché. Par son Esprit il nous guide 
et protège notre foi. Il veut aussi que nous prenions le courage pour témoigner son amour 
aux autres.  
Oui, « Vous êtes le sel de la terre.  
Si le sel perd sa saveur, comment redeviendra-t-il du sel? 
Il ne vaut plus rien ; on le jette dehors et il est foulé aux pieds par les hommes. 
Vous êtes la lumière du monde ! 
Une ville située sur une hauteur ne peut être cachée. Quand on allume une lampe, ce n’est 
pas pour la mettre sous le boisseau, mais sur son support, et elle brille pour tous ceux qui 
sont dans la maison.  
De même, que votre lumière brille aux yeux des hommes, pour qu'en voyant vos bonnes 
actions, ils rendent gloire à votre Père qui est dans les cieux. » (Matthieu 5/13-16)  
 

12.  Illumination EB  
Seigneur,  
Nous voici devant toi. Tu es la source de toute vie. Tu connais et tu sais ce qui nous habite. 
Ouvre-nous à ta Parole, donne-nous une joie qui ne s’éteint jamais et fais-nous comprendre 
ce que tu attends de nous. Tu es béni pour les siècles des siècles. Amen ! 

13.  Introduction aux lectures  IDT 
 

14.  Lectures bibliques  (Promesse) 
- Jérémie 33 : 14-16 : paroles d’espérance adressée au peuple pour lui  

rappeler que la Parole de Dieu n’a rien perdu de sa pertinence malgré le démenti apparent 
des événements.  

- Luc 21: 25-36 : extrait de « l’apocalypse de Luc » :  appel au discernement, à 
la veille, à être prêt pour accueillir Dieu  

15.  ALL 31/20 (1, 2, 3) : « Seigneur que tous s’unissent » 

16.  Méditation :  IDT 
 

Nous voici au 1er dim de l’Avent, avec au cœur comme un sentiment de « rentrée des 
classes », puisque nous ouvrons aujourd’hui une nouvelle année liturgique.  
Assez surprenant d’avoir la possibilité de se dire « Bonne année », en ce début de mois 
de décembre. J  
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Peut-être sentez-vous monter en vous cette excitation et cette énergie nouvelle de savoir 
que l’on est en train de redémarrer une nouvelle aventure avec notre Dieu ? 
D’ailleurs, le mot « Avent » n’est pas étranger au mot « aventure » puisque tous les deux 
proviennent de ce mot latin qui signifie « advenir, arriver, .. » 
Le temps de l’Avent est cette période pendant laquelle nous nous préparons à « la 
Parousie », à la Venue du Christ, plus précisément au retour du Christ à la fin des temps 
et, liturgiquement, ce n’est qu’au cours des quelques derniers jours avant Noël, que 
nous faisons tout particulièrement mémoire de sa 1ère venue en notre réalité physique, 
humaine, sa naissance, son incarnation.  
Comme l’évoquait Emmanuel en ouverture à ce culte, en ce temps de l’Avent, nous 
sommes saisis par cette triple venue de Dieu à nous :  il est venu hier en notre condition 
par sa naissance  - « il est venu », il advient aujourd’hui en nos vies  - « il est là », et à la 
fin des temps, en gloire - il reviendra.  
Ce temps de l’Avent est donc une fameuse aventure qui nous donne d’entrer de plain 
pied dans le temps de Dieu - un temps qui s’étire bien au-delà de notre histoire 
personnelle ici-bas, un temps qui nous permet de mettre en perspective nos réalités 
quotidiennes personnelles, celles de notre société, de notre monde, au sein du 
temps de Dieu.  
Nous sommes « étirés » pour porter le regard bien au-delà de l’immédiateté de notre 
société, de nos réseaux sociaux addictifs et esclavagistes - nous sommes déjà 
tendus vers l’accomplissement des promesses que Dieu nous a faites depuis l’aube 
des temps.  
 

En ce premier dimanche de l’Avent, les textes du lectionnaire nous donnent directement 
le cadre, l’horizon …  
Vous savez, comme quand on commence un puzzle, on débute par placer les coins et les 
bords pour délimiter le cadre, et pouvoir ainsi placer les pièces selon la place de chaque 
élément de l’image.  
Et bien pour nous ce matin, c’est la même chose : nous voici « mis au parfum » : nous 
entrons dans ce pèlerinage de l’Avent avec la Parousie, la fin des temps comme 
horizon, mais, également, avec bien des éléments pour « cadrer » ce cheminement, pour 
ne pas se perdre en chemin, et garder le cap, le cœur bien au chaud, nourri par des 
paroles et par une Présence. (comme dans l’histoire racontée aux enfants) 
 

Et parmi ces éléments, il y a ce magnifique passage de Jérémie, au chap 33 que 
Promesse nous a lu.  
La période qui est évoquée dans ce passage est une période difficile, pénible, éprouvante 
(… si elle ne l’était pas, le « pro-phète » - celui qui parle pour Dieu - n’aurait pas été 
envoyé …. Dieu envoie des « porte-paroles » qd le moral est en berne ou quand l’injustice 
règne et que cela lui est insupportable … ) 
« Voici, les jours viennent, dit l’Eternel, où j’accomplirai la bonne parole que j’ai dite sur la 
maison d’Israël et sur la maison de Juda » (Jér 33 :14 - NEG 1979) 
Littéralement : « Voici, des jours venant, déclaration/oracle de l’Eternel, où je rétablirai / 
relèverai la parole, la bonne que j’ai dite à la maison d’Israël et à la maison de Juda » 
Deux expressions me frappent dans cette ouverture du texte : le verbe « accomplir » 
(dans nos traductions « élégantes et audibles »), et la « bonne parole ». 
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* Tout d’abord « Accomplir / rétablir» - la forme verbale en hébreu est au hiphil, un 
mode « causatif actif », qui donc « fait advenir » ce qui est signifié par le verbe du 
départ. (« venir » au hifil, c’est « faire venir » - il y a une cause agissante qui accomplit) 
Ici, le verbe du départ c’est « QOUM - se lever, s’élever » - (comme dans l’évangile de Mc 
(5 :41) quand Jésus parle à la petite fille malade/morte et lui dit - en araméen - « Talitha 
Qoumi - petite fille «lève-toi » et qu’elle se relève = ressuscite)  
C’est le même verbe ici en hébreu : un verbe de relèvement, de rétablissement, de 
« réactivation » d’une parole donnée préalablement par Dieu à son peuple.  
Dieu relance, réactive, remet en vigueur une parole adressée précédemment à son  
peuple et qui avait - semble t’il - perdu de sa force et de sa vie auprès du peuple 
découragé - il réaffirme la solidité, la pérennité de sa Parole, déjà donnée 
précédemment et qui ne perd rien de sa valeur, de sa pertinence, de sa puissance, de son 
efficacité, malgré les temps troublés dans lesquels elle résonne. 
  

* Ensuite cette « bonne parole » - souvent traduite dans nos versions modernes par le mot 
« promesse » (et un clin d’œil à notre lectrice du jour, la jeune PROMESSE, qui nous a 
partagé ces textes) - littéralement l’expression « la bonne parole » se lit « La parole la 
bonne » « Ha DaVar Ha ToV »… Instinctivement le récit de la Création, en Gen 1, m’a 
sauté aux yeux !  
Ce texte de Gen 1 ouvre nos bibles et, pour nous conter le projet de Dieu pour la Création, 
est structuré autour de ces « 10 Paroles de Dieu » qui donnent naissance à la Vie. Ce 
même texte fait résonner à 7 reprises « Dieu vit que cela était bon/ très bon » - le 
même mot « ToV » 
Les « bonnes paroles » que Dieu a prononcées sur son projet de création n’ont rien 
perdu de leur valeur et de leur force, pour notre situation d’aujourd’hui …. Même si 
notre vie semble difficile, éprouvante et qu’elle a toute les peines du monde à se laisser 
« relever » par la Parole que Dieu nous adresse - la Parole est toujours agissante dans 
sa fonction de relèvement.  
Les versets que nous avons entendus ne datent pas du 6s acn, du temps de l’exil, ne sont 
pas de la bouche de Jérémie lui-même - ce livre adressé au peuple déraciné et perdu sur 
une terre étrangère. 
Ces versets sont bien postérieurs - ils appartiennent à une section du livre prononcée par 
un disciple de Jérémie probablement 4 siècles plus tard (ces lignes ne figurent pas dans la 
« Version des LXX », la version grecque du Premier Testament, rédigée au 3è s acn pour 
les croyants juifs résidant hors de Palestine, et qui ne maîtrisaient plus l’hébreu. )  
Ces mots ont donc probablement été écrits au 2è s acn  … et l’on sait que la vie n’était 
pas franchement meilleure à cette époque-là  … les mêmes réalités de situation 
« d’étrangeté » pour le peuple, alors qu’il se trouvait bien sur sa propre terre, mais à 
nouveau sous une domination étrangère, celles des Séleucides cette fois…  
Un sentiment de « tellement souvent déjà vu » que l’on en est découragé, que l’on 
baisse les bras et que l’on perd espoir. 
Tout comme nous pouvons le ressentir nous-mêmes, fatigués, découragés par le flot des 
mauvaises nouvelles, qui nous assaillent, dans nos vies personnelles, tout comme à 
l’écoute des informations du monde, des tensions qui montent, d’autres qui ressurgissent, 
l’appréhension de ce qui pourrait se produire avec l’arrivée au pouvoir ou la présence au 
pouvoir de tel ou tel fou, à la tête de grandes nations …  
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Quand donc ces promesses de rétablissement, d’apaisement, de paix vont-elles enfin être 
réalisées ?? - les mêmes situations qui reviennent encore et encore, comme un cycle de 
malheur dans lequel nous sommes piégés par notre nature humaine …  
L’auteur de ces versets (le disciple de Jérémie) en est pleinement conscient au 2è s acn,  
il refuse d’être « rassuriste» en disant « mais si, cela va aller»- (« l’opium du 
peuple »). 
Il prend en considération la réalité, il en est pleinement conscient, mais il place le curseur 
sur le cœur, l’esprit, les yeux des croyants auxquels il écrit, pour les responsabiliser et 
prendre eux-mêmes position ! Pas de passivité, mais investir son regard ! Donc il 
« étire » le regard des croyants  

- en leur rappelant le projet initial de Dieu, un projet de « bonheur », de vie, 
d’épanouissement,  

- et en les orientant vers l’horizon tracé par Dieu d’accomplissement de sa 
parole, de sa promesse, en annonçant qu’il va « faire advenir », « relever »,  

« réactiver », « ressusciter » la promesse du Messie, le « germe de justice » : « En ces 
jours et en ce temps-là, Je ferai éclore à David un germe de justice ; il pratiquera la 
justice et l’équité dans le pays.. » et le v se termine sur l’appellation donnée à la 
Ville « L’Eternel notre justice ». 
Vous aurez remarqué qu’à 3 reprises nous retrouvons ce mot « Justice » - TSEDAQA … 
Un mot incontournable du PT pour DEJA annoncer ce que nous recevrons 
pleinement en Jésus-Christ :  l’APPROBATION - LIBERATION du croyant devant 
Dieu.  
Cette TSEDAQA, cette « justice », est notre relèvement devant Dieu, au milieu de 
tout ce qui nous affaiblit et nous écrase.  
En cette entrée dans l’Avent, voici l’horizon qui nous est offert : ne pas seulement nous 
« projeter » à 4 semaines pour arriver à Noël, mais redécouvrir et réinvestir cette 
aventure de nous déployer dans cet avenir long que Dieu, en Christ, nous offre.  
Lui, « notre Justice », Celui par lequel notre vie trouve son approbation aux yeux de 
Dieu, non en raison de ce que nous accomplissons, mais par l’espace que nous lui 
accordons en nos existences, en le laissant venir à nous, chaque jour de manière 
nouvelle.  
C’est lui qui vient à nous, qui redresse notre regard, qui nous donne de pouvoir envisager 
notre existence sur un horizon qui dépasse largement ce que nos yeux et nos esprits 
peuvent entrevoir. C’est lui qui nous libère du poids de devoir « être dans les clous » d’une 
obéissance formelle et mécanique pour nous insuffler cette Vie nouvelle, qui nous inscrit 
dans ce temps long, dont il est l’Alpha et l’Oméga lisions-nous la semaine dernière …  
Notre aujourd’hui peut aussi alors trouver une autre épaisseur et notre regard être moins 
voilé quant à l’horizon promis  - IL AURA LE DERNIER MOT - ET IL PEUT DEJA  
L’AVOIR POUR CHACUN DE NOUS DES AUJOURD’HUI - il nous appartient d’accueillir 
cette Justice que Dieu prépare en Christ pour chacun.  
Alors, en conséquence, nos vies aussi reflèteront cette Justice de Dieu, par la manière 
dont nous en témoignerons autour de nous, dans nos comportements quotidiens, dans 
notre manière de faire face aux imprévus, aux injustices, aux situations inattendues de 
l’existence. 
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Notre responsabilité est de pouvoir proclamer qu’envers et contre tout, Dieu aura le 
dernier mot, qu’un au-delà est annoncé, par-delà les catastrophes qui veulent nous mettre 
au tapis !  
En ce 1er dim de l’Avent, recevons cette invitation à rester debout, conscients, convaincus 
qu’en Dieu nous sommes « inscrits » dans une autre identité, réalité que rien ne peut nous 
arracher - 
Nous sommes inscrits dans le « temps long » de Dieu qui, en Christ, accomplit la Bonne 
Parole qu’il a prononcée sur nos vies et notre monde.  
En cette entrée dans l’Avent, pensons à bien poser le cadre de notre puzzle : toutes les 
pièces sont à notre disposition - sachons les agencer avec sagesse et profondeur ! 
Amen  
 

17.  Jeu d’orgue` 
 

18.  ALL 44/05 (1, 2, 3) : « C’est mon joyeux service » 

19. 1ère Offrande - EB -  Jeu d’orgue   
 

20.  Prière d’offrande - (Armelle)  
Seigneur notre Dieu et Père en Jésus- Christ, Merci pour ce temps de culte, tu sais nous 
inviter, de nouveau et encore, à faire de Toi la référence de notre vie. 
Nous te remercions pour les choses que tu nous as données tout au long de la semaine qui 
vient de s’écouler. Nous te disons « merci » pour les bonnes choses mais également pour 
les épreuves et les revers de la vie qui nous sont arrivés puisque, par la foi, nous pouvons 
y trouver des sujets de reconnaissance et dans ta Parole, tu nous demandes de te remercier 
en toute circonstance et pour toute chose. Et surtout, nous ne sommes pas seuls, car 
comme tu nous rappelles, tu es avec nous tous les jours jusqu’à la fin du monde. 
En signe de reconnaissance à ton Amour, reçois notre offrande de ce matin. 
Bénit et donne sagesse et discernement à ceux et celles qui en ont la gestion. 
Qu'elle serve à l'avancement de ton Royaume. 
C'est par le Jésus-Christ, ton fils que nous te prions. Amen 
 

21.  Prière d’intercession (Armelle)  
Notre Père, 
Nous venons vers toi, de nouveau et encore. 
Nous venons te présenter nos vies avec tout ce qu’elles ont de beaux et de secrets : nous 
te redisons notre attente de te savoir près de nous, de la restauration dans nos 
essoufflements et de l’encouragement que nous attendons en ton amour. 
Nous te prions pour nos familles, nos amis, nos connaissances, tu entends les noms qui 
sortent au plus profond de notre cœur. 
Nous te remettons chaque membre et amis de l’église, comme nous le faisons tout au long 
de nos semaines.  
Toi qui les connais parfaitement, tu leur redis ton amour, tu panses leurs blessures de tous 
ordres, tu leur redis qu’ils sont aimés de toi partout où ils sont 
Nous te prions pour notre pays dans sa situation politique actuelle, à l’augmentation de la 
précarité, à l’angoisse du lendemain pour tous ceux qui sont fragilisés tant sur le plan 
personnel qu’au niveau du travail ou des entreprises.  
Nous te demandons des forces renouvelées pour tous ceux qui luttent contre la maladie, la 
violence et la pauvreté.  
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Nous continuons de solliciter ton aide pour les enfants, les adolescents, les jeunes qui 
doivent faire face à des situations qu'elles soient nouvelles et traumatisantes.  
Nous avons une pensée particulière pour les dirigeants qui ont besoin de sagesse et de 
courage. Accorde à nos autorités comme à nous-mêmes de rechercher en toute chose ce 
qui unit, dans la justice et dans la paix. 
 

Nous te présentons le monde avec ses situations tellement contrastées; notamment les 
pays en situation de guerres, de violences en tous genres, de famine… - Accorde aux 
nations en conflit la volonté de trouver une paix équitable. 
Notre Dieu ait pitié de tous ceux qui font face à tant de souffrances et vient ouvrir le cœur 
de ceux qui sont en position de pouvoir, que ce soit politique ou économique. 
 Nous ne voulons pas oublier ton église de par le monde afin que tu lui permettes de toujours 
mieux être lumière du monde. 
En ce début de l’Avent , viens réveiller notre cœur alourdi, secouer notre torpeur spirituelle. 
Donne-nous d’écouter à nouveau les murmures de ton Esprit qui en nous prie, veille, et 
continue d'espérer.. 
 

Notre Père, c’est au nom de ton fils, Jésus-Christ, que nous t’avons prié. 
Amen  
 

22.  2de offrande : FUTP  (par EB) – Présentation brève FUTP par Léa G.   
- Jeu d’orgue 

23.  Annonces (Elie)  
Remerciements : 
- Nous remercions l’organiste, les moniteurs/trices qui se sont occupés des enfants, les 
personnes qui ont contribué à la préparation de ce culte et à son déroulement. 
- Nous vous remercions aussi d’avoir participé à la seconde offrande destinée à soutenir les 
activités de la Faculté Universitaire de Théologie Protestante de Bruxelles. Merci à Léa, 
étudiante à cette Faculté, pour nous l’avoir présentée, ainsi que son importance dans la 
formation des pasteurs. 
- Notre Paroisse remercie tous ceux et toutes celles qui avaient contribué à l’organisation et 
à la réalisation de notre traditionnelle Donnerie-Recevanderie qui a eu lieu hier ici au 
Botanique. 
 

Annonces : 
- Voici quelques annonces pour la semaine prochaine (vous trouverez aussi certaines 
d’entre elles dans notre revue : « Foi et Lumière ») : 
- A l’issu de ce culte nous aurons notre habituel verre de l’amitié accompagné de quelques 
douceurs. 
- Nous avons reçu dans le numéro de Novembre-Décembre de notre bulletin paroissial un 
ordre de virement qui nous rappelle notre engagement à l’Offrande de Noël. Certains et 
certaines l’ont déjà donnée. Pour ceux et celles qui n’ont pas encore honoré cet 
engagement, que ce temps de l’Avent nous aide à y arriver ! 
- Les Cartes de Flore sont sorties de l’imprimerie et elles sont mises en vente au profit des 
tournées de la Cellule du Cœur (5 cartes pour 7,5 € ) 
- Aujourd’hui à 15h00, à l’Eglise du Musée, aura lieu le Spectacle participation et 
intergénérationnel intitulé : « Un Noël pour le Monde ». Vous y êtes tous invités. 
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- Le mercredi 4 décembre à 20h00 ici au Bota aura lieu la Réunion de prière 
- Le jeudi 5 décembre à 12h30 ici au Bota et en Visio aura lieu le Midi de la Bible : Pasteur 
Florian Gonzalez nous entretiendra sur le thème : « Les âges et les temps dans l’Ecclésiaste 
» 
- Le dimanche 8 décembre à 10h30 ici au Bota, nous célébrerons le 2ème Culte de l'Avent 
avec Sainte Cène. Les Benjamins – CDE – DELTA seront aussi accueillis respectivement 
par leurs moniteurs et monitrices. 
- Ce même dimanche, après le culte, nous aurons aussi un repas et la Rencontre Poivre et 
Sel (RPS). 
 

Rappel : 
* Notre Assemblée d’Eglise a eu lieu ce dimanche passé 24 novembre après le culte. Les 
trois candidats au Consistoire ont été élus. Le Consistoire vous remercie toutes et tous pour 
vos échanges, tant oralement que sur papier. 
* Le samedi 21 décembre est prévu le KT I (12-14ans) à 10h00 et le KT II (14-17ans) à 
15h00. 
* Le dimanche 22 décembre à 10h30 ici au Bota nous célèbrerons notre 4e Culte de l'Avent 
avec Sainte Cène. Ce culte sera spécial « Culte Inter-G' ». 
* Ce même dimanche, après le culte, nous aurons notre Repas de Noël organisé sous la 
forme de l’Auberge espagnole. La date limite d’inscription est le 12/12. 
 

24.  Exhortation-bénédiction - IDT  
 

• Pèlerinage de l’Avent … et de toute personne : 
 

« Tu prends ton bâton de pèlerin et, en imagination  tu vas vers Bethléem. 
Dans ta réflexion, tu penses à ta démarche et à la vie, et tu te dis: 
 

Je pourrais être Marie qui a mis sa confiance en Dieu,  
Joseph, le charpentier qui veille sur Marie, car tous deux attendent une naissance.  
Un berger qui garde les moutons, 
Un roi mage qui surveille les astres,  
Un soldat romain qui dépend de César,  
Un  étranger  ..  mais de quel pays ? 
Un émigré dont la vie est dure et incertaine, 
Un enfant sinistré, 
Un homme qui subit injustement la torture.  
 

Mais je suis moi, avec mes joies, mes peines, mes problèmes … 
 

En route, tu t’arrêtes 4 fois : car c’est chaque fois, un moment de repos. 
Tu allumes ta lampe et tu réfléchis à la justice,  
et l’application pour chacun de ces messages,  
tu penses au droit à la justice,  
à la miséricorde  
et à la fidélité pour chacun d’eux et pour tous dans le monde.  
 

A la fin de ton cheminement tu vois l’étoile  
et tu sais que c’est là que t’attend, dans sa paix, et sa présence,  
un enfant appelé Jésus, 
venu en ce monde pour nous annoncer la Bonne Nouvelle des préceptes de vie,  
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à la suivre : C’est NOEL ! 
 

Mais ce Jésus te dit : « Ton chemin ne s’arrête pas ici » 
Pour poursuivre ta route, il te dit :« Tout ce que tu peux faire c’est proclamer »,  
et c’est toi qui continues la route qu’il désire t’indiquer avec amour.  

Reçu de  Jacqueline Verstraete  
 

• En ce 1er dim de l’Avent, avons reçu l’invitation à nous inscrire dans le « temps  
long » de Dieu qui, en Christ, accomplit la Bonne Parole qu’il a prononcée sur nos vies et 
notre monde, invitation à rester debout, conscients, convaincus qu’en Dieu nous sommes 
« inscrits » dans une autre identité que rien ne peut nous arracher - 
En cette entrée dans l’Avent, pensons à bien poser le cadre de notre puzzle : toutes les 
pièces sont à notre disposition - sachons les agencer avec sagesse et profondeur ! 
 

• Le Seigneur nous bénit et nous garde. 
Le Seigneur fait resplendir sur nous sa lumière et nous accorde sa grâce. 
Le Seigneur tourne sa face vers nous et nous donne la paix.  Amen  
 

25.  ALL 31:28 (1, 4, 5) : « Toi qui es lumière » 
26.  Jeu d’orgue 

 


